

CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

DEBILIDAD

Anemia, clorosis y demas enfermedades originadas por la pobreza de sangre curan con el

Hiporrenol Gamundi

DE VENTA

Farmacia J. GAMUNDI. — Moncada 5. — TORTOSA

La prensa y el clero

Basta examinar la misión de la prensa y del clero, para descubrir entre ambos relaciones estrechas de interés que no son aplicables en el mismo grado entre este poderoso medio de comunicación espiritual y cualquier otra clase de la sociedad.

La política y la escuela filosófica, la industria y el comercio, todos los intereses de carácter colectivo, tienen, en general, una Prensa que sirve á sus intereses, manteniendo entre los miembros interesados aquella perenne comunicación que personaliza las muchedumbres. Sin este instrumento admirable de unión no era posible que el espíritu de asociación alcanzase el prodigioso desarrollo que ha logrado en las modernas sociedades, á pesar de los progresos de locomoción y del servicio postal.

El periódico sirve de lazo y de vínculo á los habitantes que viven en opuestos hemisferios, manteniendo á los pueblos más distantes en un diálogo no interrumpido; parece que su última aspiración consiste en borrar todas las diferencias filológicas y étnicas de los pueblos.

La escritura fué una invención maravillosa; gracias á ella, el genio puede comunicarse con las generaciones que le han de suceder en un porvenir remoto. Sin la escritura, la historia se hubiera interrumpido cada doscientos años, plazo á que puede extenderse la tradición cuando más; se hubiera perdido el fruto de la experiencia y de los trabajos de nuestros antepasados, siendo infinitamente más lento y penoso el progreso de las naciones. Merced á este feliz descubrimiento, las generaciones aparecen unidas con el vínculo de un legado patrimonial, transmitido al través de los siglos como un tesoro de familia formado por la religión, literatura, empresas militares con sus glorias y desastres, siéndonos permitido contemplar en un libro de pocas hojas la marcha de antiquísimas generaciones y ascendientes que sin la escritura hubieran pasado por el mundo sin dejar rastro de su tránsito.

Pero la escritura, con ser tan maravillosa, no sorprende tanto como la imprenta, que parece el más bello y admirable complemento de aquella. Lo que la escritura hace en línea recta y de una manera penosa é imperfecta, la Prensa realiza en todas las líneas con rapidez y perfección.

Antes, la idea escrita en un pergamino se encomendaba al cuidado de pocos individuos y en provecho de santísimas personas; hoy, esa misma idea, reproducida en infinitas hojas, se convierte en patrimonio de toda la humanidad, siendo el linaje humano el guardián de la misma. La palabra recogida, por la Prensa, salva á la vez el tiempo y el espacio, sin que pierda de su energía é intensidad á pesar de la distancia, ni de su fuerza de expresión por la muchedumbre de personas á quienes se comunica. El sabio moderno, hablando por la imprenta, es como el que tuviera por tribuna el pico del Himalaya y se hiciera oír por todos los pueblos del orbe congregados á sus pies.

No es, pues, extraño que todo inteligente busque en la sociedad el apoyo de la Prensa, y que la idea solicite su

concurso; que la Ciencia y las Artes, el Comercio y la Industria se valgan de ella como del auxiliar más poderoso. Como que el que dispusiera en monopolio de esta formidable batería, subyugaría al mundo, haría prevalecer las más extravagantes teorías.

Si todo esto es así, vengamos ahora á discurrir acerca de las peculiares relaciones que se descubren entre el clero y la Prensa.

¿Qué y quién es el sacerdote? Pues es un hombre que, llamado por una vocación especial al servicio divino, ha recibido una instrucción peculiar, una educación particular por espacio de largos años, para salir del Seminario consagrado y comprometido por terribles juramentos para consumirse en la conquista de las almas.

¿Qué es la Prensa? La Prensa es un invento prodigioso, un instrumento poderoso que puede coadyuvar eficazmente á esta conquista doctrinal. De donde resulta que deben ser íntimas las relaciones entre el sacerdote y la Prensa.

Esta verdad sube de punto habida cuenta de que muchos fieles viven alejados de la Iglesia; que otros la frecuentan poco, y que en algunos países se conspira para que la religión católica no tenga templos donde practicarse.

Pero como este artículo tiene mayor extensión de la que permite un periódico diario, dejaremos para otro día la explanación de estas ideas.

Crónica semanal

DESDE MADRID

Las demasías que viene cometiendo la Sociedad de Autores, secundada por algunas empresas de Teatros, está siendo objeto de cuantos recuerdan la campaña que hicieron importantes periódicos contra unos abusos á los que ahora trata de poner coto el gobierno; ya que en vez de mostrarse sumisa á las acertadas disposiciones del Sr. Conde de San Luis, pretendía demostrar obligando al cierre de los teatros, que el público en general se pondría de parte de aquellos y en contra, por consiguiente, del gobernador civil.

Como sabrán Vdes. ha sucedido todo lo contrario; pues el público ensafo, aplande cuanto tienda á terminar con una costumbre insana, que sólo defienden los tranochadores de oficio, los niños góticos y la gente maleante.

Lejos de censurarse al Sr. Conde de San Luis por sus desplegadas energías se lamenta que no Hegue más allá que á exigir el cumplimiento de la ley, prohibiendo ciertas representaciones que pugnan con la moral y las sanas costumbres.

Como el teatro Eslava, se muestra hostil á los últimos acuerdos de la Sociedad de Autores, alegando que necesita la prórroga de horas para terminar sus funciones, siendo así que allí se han llevado las obras pornográficas de peor gusto artístico y literario que se conocen, dícese que es muy probable no vuelva á abrirse en lo que resta de temporada.

¡La lástima es que sigan las impúdicas representaciones de Rómulo y del Salón de Actualidades, que si quiera por higiene debieran cerrarse!

La cuestión de la reapertura de Cortes, continúa siendo un problema difícil de resolver, teniendo en cuenta el poco entusiasmo del gobierno, que en modo alguno se muestra dispuesto á ceder á los deseos de sus adversarios políticos.

El Sr. Villaverde digan lo que quieran los ministeriales, sabe que le faltan recursos oratorios y apoyo material, para seguir al frente del gabinete y procura retrasar ese acontecimiento, hasta que no pueda pasar por otro punto.

De todas suertes, supónese que antes del 30 de Abril próximo, estarán reanudadas las sesiones; aunque vuelvan a suspenderse á los tres días.

Las noticias recibidas últimamente de la guerra, en muy poco varían de las ya conocidas, sabiéndose que los japoneses, merced al auxilio valiosísimo de una potencia europea, generalmente odiada, cuentan sus victorias casi por combates, á lo que según el público rumor, contribuye mucho la tan discutida táctica del general Kouroukine.

La situación interior de Rusia, es también muy parecida á la de hace un mes, pues los elementos revolucionarios, alentados por el insensato fanatismo de los nihilistas y de los mismos popes, no cejan en sus propósitos de derrumbar el imperio moscovita, difundiendo el terror doquiera encaminan sus aviesos pasos.

Anuncianse nuevos atentados en las principales ciudades de Rusia, siendo numerosas las prisiones que se llevan á cabo diariamente.

Del Carnaval pasado, nada les digo. ¡Vale más darlo al olvido!

G. Morán.

¡Alabado sea Jesucristo!

Un diario alemán refiere que en Bonn un doctor iba á operar á un campesino que padecía de cáncer en la lengua. Numerosos discípulos rodeaban al cirujano que, dirigiéndose al enfermo, le dijo:

—Hay que poner las cosas en su punto; es preciso que os conforméis, mi amigo, con la idea de que no podréis hablar nunca. Y si tenéis algún deseo que manifestar, algunas palabras que dirigir á alguien, hacédlas. Pensad que éstas serán las últimas palabras que pronunciaréis en todo lo que os queda de vida. Después de la operación quedaréis mudo.

El campesino inclinó un momento la cabeza, y á continuación estas palabras partieron de sus labios:

—¡Alabado sea Jesucristo!

Una viva emoción se apoderó de todos, y se vió como las lágrimas humedecían los párpados del cirujano.

La operación se hizo con acierto. ¡El hombre quedó mudo!

TRANSPORTES POR EL EBRO

LOCOMOTORAS ACUÁTICAS

En los países en que las carreteras y los medios de transporte como sucede en el Brasil, República Argentina, Sudan, Siberia, etc., no han sentido todavía su máximum de desenvolvimiento, las grandes arterias fluviales y los ríos son, se puede decir, las únicas vías utilizables para todo género de comunicaciones.

Algunos de esos ríos, especialmente en el Brasil, son recorridos desde su embocadura á su parte media por buques procedentes del extranjero. Cuando concluye el sitio medio, las mer-

cancias se transbordan y transportan por medio de embarcaciones más pequeñas y de menor calado; pero cuando se utilizan estos medios, subiendo los ríos, se advierte que su profundidad es suficiente y hay entonces precisión de apelar á las canoas de gran des remos por tripulantes indígenas cuyo salario y manutención son muy onerosos.

Estos inconvenientes se evitan con el propulsor adaptable; una balsa de dos acopladas hechas con dos árboles huecos y unidos fuertemente de largo á largo. El propulsor, de cinco caballos de fuerza es de un manejo fácil y muy práctico.

Generalmente estos propulsores, de seis á ocho caballos de fuerza se fijan en la parte de atrás de una balsa, almadía ó convoy de madera, de mucho uso en las expresadas regiones, siendo en general muy útil este procedimiento de transporte que hace en la vía de agua el mismo servicio que las locomotoras de maniobras en tierra.

En Tortosa podría alcanzar algún éxito este sistema de transportes fluviales, pues dicho propulsor de poco volumen y espacio serviría para remolcar por el Ebro chalanas, ladías ó almadías que, sirviendo de enlace con los pueblos ribereños, desde Zaragoza al mar, ó por lo menos desde Flux hasta Amposta y con las líneas del Norte y del Centro, impulsarían el comercio de esta comarca, facilitando el transporte de mercancías y abaratando las conducciones que ahora deben verificarse á fuerza de sirga de remos ó de viento con incomodidad y desventaja.

NARRACIONES

El vaquerillo

(Conclusión)

En una cuenca de corcho, enteriza, como que había sido caperuza de una berruga de alcornoque, machacó con la punta del mango de la cuchara, que para eso era cilíndrico, un poco de sal, unas hojas de poleo que trascendía á humedad de regato, un trocito de miga de pan, un sjo y la mitad de una guindilla de pepitas amarillentas y cascarrilla granata. Sobre la pasta echó aceite y vinagre de dos cuernos de res, atados con una tira de cuero, agitó con la cuchara de mezcla, fuése al río y volvió el caso lleno hasta los bordes de moje de gazpacho, en cuya superficie flotaban los dorados reflejos del aceite, los verdines del poleo, el ligero tinto del vinagrillo y las pepitas de la mentuda guindilla.

Bebió el muchacho un buen trago, y cuando ya no era fácil que el líquido rebosara, lo fué cubriendo de pedacillos de pan arrancados á pellizcos. Comió, bebió; bebió todo aquel océano de líquido refrescante, y después de fregar con arena y agua del río la primitiva vajilla, tendióse á la sombra, boca abajo, con la frente apoyada sobre el dorso de la mano, dispuesto á dormir la siesta.

¡Si dormir! Esto hubiera deseado el vaquerillo moreno de pupilas de carbón y cabeza de cachorro. Pero el dulce bienestar que le infundieron el baño y el gazpacho, le llenó otra vez el cerebro de tentadoras ideas, y la carne agradecida palpitó de insanos impulsos, enemigos mortales en el total aislamiento del solitario varón que se sentía plétórico de energías naturales.

Al cabo, después de un rato de lucha descendió sobre sus párpados el sueño: un sueño ligero y artificial, aborto de la porfia; un sueño sonero y fatigador, con inquietudes de fiebre, con vislumbres de vigilia. Dió el mozo un vuelco y se quedó boca arri-

ba, los brazos abiertos, cruzadas las piernas, ladeada la cabeza... Por breve rato, su respiración fué tranquila y algo cansada, como viento lejano quejumbroso de la borrasca que amaina. Hasta llegó á soñar enseñando unos dientes de chacal en cuya tersura nivea, de reflejos nacarinos, se espejaban los objetos en preciosas miniaturas.

De pronto se estremeció, plegó el entrecejo, puso cara de dolor y despertó retorciéndose como una culebra perezosa; y por remate de aquel desderezado dió dos vuelcos repentinos, rodando sobre el césped raldo y abrasado. Y abriendo los ojos húmedos, empañados de calentura amorosa, clavó en los cielos radiantes la mirada melancólica y sumisa del erotismo enfrenado.

Entonces fué cuando pasó por allí la porquera, una mozoza Gargarrada y bestial, ya entrada en años, con una cara en que estaba pintado el ilicium concupiscente, procaz y osado, y unos ojos que miraban de través, con grosera expresión de imbecilidad piadosa, que indignaba por su fluda, por egoísta, por fea.

—¿Qué jacti?—le dijo al mozo al pasar.

—¡Naa!—le contestó el muchacho.

La moza echó á andar hacia el tamujal del río, que estaba á cuarenta pasos de ellos; pero antes, hizo al muchacho un guiño grosero y le dijo con voz asperota y trémula:

—¡Chacho, p'aquí si que se está bien, pa'ntri las tamujas, que no hay naide...

El vaquerillo entendió. Tenía miedo, le dolía el corazón y se aturdió. Pero de repente debió de acordarse de al guien á quien creyó estar haciendo mucho daño con todas aquellas cosas. No le quedaba en el mundo más que su madre, la viejecita que le lavaba y le remendaba la ropa y hacia la cual sentía el apego irresistible del reciente á la oveja: una querencia que tenía todas las energías del instinto, y además todas las ternuras que cabían en un alma naturalmente sensible y desnuda de todo amor que no fuere aquel amor...

El muchacho pareció recibir una impresión repentina: abrió los ojos, que miraban sin ver nada, entreabrió también la boca y quedó inmóvil, como cuando el alma escucha, como cuando escucha el himno grave y sereno del bien, que es su mejor melodía... Y el alma del hurfalo zagalón, toco y rudo, que no había entrevisto el bien más que á través del instinto, de repente lo intuyó ¡La batalla estaba ganada!

El mozo puso los ojos en la frescura tentadora de los fresnos, los mimbres y las tamujas del río, y de las pupilas negras se le escapó una mirada de magnífica soberbia, sublime hasta en su insolencia y al par triunfadora y noble, como canto glorioso de victoria.

Y le dijo al laberinto de la fronda que le ofrecía oculto nido de placer:

—¡No quiero!—recogió, no quiero! Lo bien hecho bien paece...

Se levantó y echó á andar hacia las vacas; iba sereno, alegre, radiante y un poco altivo. Al llegar junto al ganado, que aún dormitaba perezoso, dió dos silbidos agudísimos y vocó:

—¡Chula, Chula! Mariposa, Corce la, Bragaina! ¡Arriba toas, á buscase la gandalla! ¡Jala, jala, que la gentil pará ería malos pensamientos!

El sentido de la Fe y el del Arte, que son hermanos, oyeron rumor de alas invisibles y le dijeron á mi alma:

—Es el Angel de la Guardia del muchacho, que se estremece de gozo. Y yo lo creí.

Porque se que también los vaquerillos montaraces tienen su Angel de la Guardia.

JOSÉ M. GABRIEL GALAN.

A. D. RICARDO FUENTE

Confesamos que nos hemos equivocado de medio a medio.

¿Quién se había de figurar que don Ricardo Fuente fuera tan soberamente incauto, tan rematadamente inocente y tan... primerizo?

Pues, señor, nos hemos equivocado. Ya nos andaba la sospecha por dentro, de que Fuente era un tontaina, cuando en las últimas elecciones generales le vimos recogiendo por estos andurriales las hojas que el trucha de Morote arrojará.

Pero ¡quía! pensamos, ya caerá en la cuenta; porque más tonto que Manaut no debe ser, y Manaut pronto se olió la tostada y se fué con los bártulos a otra parte; á las primeras de cambio se percató de que el generico torto sino no se avenía muy fácilmente con las malandrinas de ese *andantismo* republicano que todose va en alancear los aires y alborotar el cotarro, y se largó á paso de carga, perseguido por los *ingleses*; pensamos que, si ésta no era bastante lección, hubiera Fuente aprendido de Lerroux, que pasó por aquí dejando el rastro que deja en la superficie de un estanque el que se entretiene haciendo cruces sobre el agua; pensamos que algo habría adivinado en la conducta de Nougues, huido de esta tierra con el desencanto de un curial frustrado en sus esperanzas de abarrotar el despacho de payeses, pilosos de cogote, fáciles al litigio y largos de bolsón con que pagar minutas y satisfacer las cuentas marginadas; pensamos, en fin, que al refrán de que nunca segundas partes fueron buenas se hubiera atendido el Sr. Fuente; pero ni por esas; Fuente no ha desistido, Fuente sigue en sus trece, Fuente quiere ser diputado por el distrito de Tortosa, Fuente es un caso de candidez rematada de que ha de salir, como Sancho de la venta, por la puerta de los manteamientos.

Sucedió que Fuente fué derrotado en las últimas elecciones, y por motivos que todos nos sabemos, é inesperienza que el tiempo ha curado ya, su derrota no resultó un desastre completo y una descalabradura colosal. Y por si la derrota no fué lo suficientemente aplastante que no dejó ánimos de nueva lucha y alientos de desquite, lo cierto es que al maltrecho candidato no se le ha ido del todo la querencia, y guarda todavía rescoldos de los pasados fuegos electorales, rescoldos que no han conseguido apagar todas las aguas de los mares que tuvo que atravesar en su viaje á la Argentina en busca del yelocino de oro.

Con los desengaños recogidos en América (de donde trajo un loro parlanchin en vez del tesoro apetecido) Fuente, de nuevo en España, se dijo para su gorro frigio: á Tortosa vuelvo por el acta; y aquí se vino, así que vió bambolear el Gobierno y columbró en perspectiva una crisis total que parecía inevitable con la contradanza de ministerios de la última temporada.

Aquí se vino, y ya saben ustedes la campaña que emprendió el 11 de Febrero en el Centro de Unión republicana!! de la calle del Seminario, y prosiguió luego, del brazo de un galeño anti-rábico y varias eminencias republicanas, de las que aquí se estilan, por los suburbios y partidas rurales.

Y en esta primera salida del hidalgo cunero, que van á traernos los *manautistas*, mediante Belzebú, fué cuando el Sr. Fuente nos contó aquellas lindezas de los jesuitas, que enflajan la ecuatorial del Observatorio hácia los bolsillos de las beatas, y otras mil cosas curiosas de que hicimos gracia á nuestros lectores y que ahora conviene recordar para general conocimiento y regocijo de los que tengan paciencia y humor de ir siguiendo esta chistosísima historia que hoy comienza á salir en estas columnas y acabará, no sabemos cuándo, si es que Fuente se empeña en proporcionarnos mimbres y acicate con sus extravagantes salidas de... pié de banco.

Mas por no hacernos interminables, entreteniéndonos en proemios y preliminares, y animosos de entrar presto en materia, sólo á título de una curiosidad más recordaremos á nuestros

lectores el notición que el andante diputado en ciernes les endigó á los sencillos pescadores de Ampolla, á quienes, según referencias que tenemos por muy verídicas, aseguró que el próximo verano tiene por muy cierto el poder tomar los baños en aquella playa, alumbrado por el sol de la república, que para aquella fecha estará ya proclamada y firmemente establecida en España.

La promesa, tan á plazo fijo, de Fuente es verdad que se da de mogicones con los preparativos electorales que realiza; pero eso no importa, porque esos andantes redentores si no echaran mano de semejantes recursos oratorios es bien seguro que no tendrían manera de mantener en suspenso el ánimo de los infinitos papanatas y de los mansísimos borregos de Panurgo que van balanceando al retortero.

Demos de mano ya á tanta vieja historia, á tanto intróito machacón y á tanta eutrapelia moliente y mareante, como se nos ha ocurrido traer á cuento, para recoger en estas columnas la hoja suelta que, en forma de «Suplemento», con el título «Lo que fueron y lo que son los jesuitas» y suscrita por Ricardo Fuente, circuló ayer por nuestra ciudad sin protesta, que sepamos, por parte de la autoridad competente que así acredita entender que la libertad de imprenta puede llegar á extremos tales de escándalo que ni siquiera ante las mayores infamias, se ponga freno y cortapisa á la licencia periodística.

Pues, señor, Fuente ha escrito una hoja suelta para contestar á cuatro inocentes naderías que el CORREO IBÉRICO le dedicara con motivo de su viaje de propaganda á esta ciudad, y por adelantado; y muy á humo de pajas, nos dice que le responderemos con insultos, con la calumnia villana ó con el silencio.

¡Ah Fuentecillo! usted no nos conoce; usted nos ha tomado por otros; usted acaba de caerse de un nido.

¿Que contestaremos con insultos y calumnias?

No, no es este nuestro sistema; esto queda reservado para sus amigos de usted, para los que tienen contraídas nupcias con toda la fraseología gorda y tonante del léxico castellano; para los que, á fuerza de refinamientos han conseguido desacreditar á la mismísima injuria, como dijo Silvela, y hecho del lenguaje, ó mejor dicho, del *argot* de los presidios y lupanares el vehículo corriente de sus ideas políticas, de sus propagandas y lujuriantes expansiones mitinescas y periodísticas.

¿Y qué diantre? Eso queda reservado para usted que no ha encontrado mejor manera de salirnos al encuentro que escribiendo una hoja difamatoria, verdadera espuerta de basura, arsenal de todas las infamias históricas que el barroquismo impío ha acumulado contra la insigne Compañía de Jesús durante tres siglos de paso, compilación monstruosa de textos truncados, de mentiras cien veces refutadas, de acusaciones inverosímiles, parto de cabezas calenturientas en momentos de parosismo y exaltación antijesuitica, gritos de rabia de todo el anticristianismo europeo, en confabulación contra la orden insigne del gran Loyola, regüeldos y salivazos de escritores ictericos dados á todos los diablos del odio, de la contumelia y de la detracción, desahogos, rabieta y venganzas de reyes golillias como Carlos III, víctima de la política torticera de un Aranda, secundado por Pombal en Portugal y Choiseul en Francia, órganos dóciles é instrumentos de francmasones y carbonarios, malos humores de cíe rigos renegados por el estilo de los que Fuente habla visto en *El País*, y, en fin, todo un abañal producido por las corrientes malsanas, alimentadas por las sectas y por los rezumos de todos los antros donde se ha conspirado contra Cristo y contra una de sus más aguerridas milicias.

El autor de una hoja de este jaez está incapacitado para acusarnos de insultadores, para lanzarnos al rostro el sambenito de calumniadores.

También ha errado Fuente al pre-

sumir que íbamos á contestar con el silencio.

Verdad es que solemos emplear ese medio; solemos callar, es cierto; pero no apetezca para sí nuestros silencios el Sr. Fuente, porque cuando callamos es precisamente cuando ejercitamos el sistema más elocuente de defensa.

Callamos cuando nos atacan los borricos metidos á periodistas y nos asesinan literariamente por la espalda; cuando esos menguados zapateros y palitroques, con humos de sabios, mal forrados de erudición chabacana y mal digeridas lecturas de la vispera, se descuelgan por las tapias de algún semanariuco incivil para largarnos infamias á trascantón, para luego escurrirse y tomar por testafierro á un desgraciado obrero literato é infeliz que miente, como un bellaco, satisfacciones, para salvar responsabilidades ajenas; callamos en casos así, envolviendo con nuestro silencio todo el desprecio y todas las repugnancias de un corazón altivo y de un alma digna; pero ante usted, Sr. Fuente, que nos viene con la visera levantada, aceptando todas las responsabilidades y echando su firma en medio de la plaza, como prenda y garantía de esas responsabilidades, á usted le otorgamos beligerancia, ante usted no callamos; y como Dios nos dé salud y fuerza, ya verá cómo le retorremos el argumento y le devolvemos al cuerpo esa hoja difamatoria con que ha querido aplastarnos y deslumbrar á los cuatro tontos de capirote que por estas tierras le vienen haciendo la corte.

Ya verá, Sr. Fuente, cómo tentamos razón al llamarle incauto é inocente al principio de estas líneas.

Porque, vamos, aquí á los que escriben hojas como la que usted ha escrito no les hacemos diputados.

Boldán.

Rusia y Japón

La toma de Mukden por los japoneses.—Gran desastre ruso.

Ya no cabe duda.

Los rusos han sido derrotados en todas las líneas, han tenido que abandonar á Mukden, y á estas horas los restos del formidable ejército de Kuropatkine, dispersos unos y precipitadamente los demás, se retiran sobre Thie Ling, dejando en poder de los victoriosos japoneses millares de prisioneros y considerable cantidad de material de guerra.

No se registra en la Historia batalla parecida á la gran batalla de Mukden ni por su duración ni por el número de víctimas que ha costado, pues es seguro que entre ambos ejércitos combatientes habrán dejado sobre el campo de batalla más de 40 000 cadáveres.

Terrible golpe ha sido para las armas moscovitas y para la causa de Rusia en el Extremo Oriente este inmenso desastre que acaba de sufrir en la antigua ciudad santa y vieja capital y corte del Celeste Imperio. Y si la derrota alcanza las proporciones que dicen los despachos recibidos, difícilmente podrá Rusia contrarrestar sus efectos por grandes sacrificios que haga para ello.

Nadie podía imaginarse derrota semejante. A nadie se alcanzaba que el general Kuropatkine con el ejército que habla reunido sobre las líneas del Chaho, y con el inmenso material de guerra de que disponía, se dejara envolver y arrollar en la forma que lo ha sido.

Oyama, mucho más hábil que Kuropatkine, moviendo con mayor acierto sus tropas sobre el campo de operaciones, y los generales Oku y Nogi con el estratégico movimiento envolvente que operaron sobre el Norte, sorprendiendo al ejército ruso y burlando la perspicacia militar de su general en jefe, han conseguido la más grande victoria de los tiempos presentes.

La retirada de Liao-Yang constituyó una pagina brillante en la brillante historia militar del general Kuropatkine. La retirada de las líneas del Chaho y de las posiciones de Mukden es el más grande fracaso que puede sufrir un general en jefe de un ejército. Aquella retirada gloriosa justificó

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5. LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y acruajés diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulledecona y Vinaroz á La Cenia.

Sociedad Barcelonesa de Guanos. GUANO POMÉS.

ABONOS PARA TODA CLASE DE CULTIVOS.—Cereales, alfalfas, cáñamo, lino, cebollas, ajos, hortalizas, legumbres, maíz, arboles frutales, naranjos, olivos, patatas, remolacha, viña, etc.

PRIMERAS MATERIAS

Sulfato amoníaco 24,25	Superfosfato de cal 13,16
Nitrato de sosa 15,16	» » » 16,18
Cloruro de potasa 83,85	» » » 18,20
Sulfato de » 90,95	Superfosfato orgánico.

Para los pedidos y consultas dirigirse á José Delsors único agente de dicha Sociedad en Tortosa y su comarca.

A. Tort Nicolau

Médico-cirujano

Consulta gratuita de 9 á 10 de la mañana
Mercaderes 4 2.º—TORTOSA

Herniados (trencats) leed

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda de Europa, donde permanecerá solamente el lunes 20 del próximo Marzo, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los más eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros no se curará con ningún otro por nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguno clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Sébase pues que bragueros mejores que los del especialista Torrent ni existen ni se conocen en parte alguna, ofreciéndose looo pesetas á quien pruebe ó demuestre lo contrario.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

Nota: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 20 del próximo Marzo en la Fonda de Europa donde podrá consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13

su continuación al frente de él. La de hoy, de ser cierta en todos sus detalles, le obligará á presentar en el acto su dimisión, si antes no es relevado.

Es casi seguro que el ejército moscovita no parará en su retirada hasta Kai Inan y Kerin, y que el ejército japonés hará sitio en Mukden para reponer sus fuerzas, pues es imposible que está en condiciones de continuar la persecución de los rusos y de sostener nuevos combates después de tantos días de tan brutales y sangrientas luchas.

Y ahora esperemos la confirmación de las noticias telegráficas de tan triste jornada para los rusos y los detalles de ella, para poder formar juicio exacto de toda la magnitud de la catástrofe.

Noticias del desastre ruso

Tanto los telegramas de Londres como los recibidos en París están conformes en que ha sido grandísimo el desastre ultimamente sufrido por los rusos.

Unidades enteras han desaparecido y algunas divisiones están completamente aniquiladas.

A lo largo del ferro carril trasmanchuriano se han hallado muchos soldados sin armas y hambrientos.

Parte de Kouroupatkine.—Ansiedad

Telegrafían de San Petersburgo que el generalísimo Kouroupatkine ha dirigido el siguiente despacho al Czar: «Me he visto obligado á evacuar Mukden: estoy cercado.»

Reina ansiedad por conocer nuevos detalles del desastre ruso.

La batalla de Mukden.—Más de talles

Noticias de Mukden dan cuenta de que en la noche del 8 los japoneses procedente del Sur atravesaron las llanuras abandonadas situadas entre el curso del Cha Ho y del Hun-Ho.

Los japoneses consiguieron colocar piezas de sitio en Din Chan Tun, á seis millas de Mukden.

La posesión de Du Chan un es de capital importancia para los japoneses, que consiguieron tomarlo al asalto después de un combate encarnizado, el más encarnizado y sangriento de todos los librados en el transcurso de esta terrible batalla.

La lucha fué casi siempre cuerpo á cuerpo.

Los testigos oculares dicen que los cadáveres estaban horriblemente mutilados.

Los fusiles y demás útiles de guerra se ven por todas partes rotos, destruidos, dando idea de la lucha salvaje trabada entre los combatientes.

Los japoneses utilizaron granadas de mano y hacían estragos.

El plan de los japoneses es cortar completamente á la retirada á Kouroupatkine.

Una tempestad de arena finísima que ciega dificulta de un modo extraordinario los movimientos de los beligerantes.

Crónica local

Cada día aumenta el número de socios en el Patronato Obrero Católico de esta ciudad, hasta el extremo que resultan insuficientes sus espaciosos salones.

Sepamos aprovechar esta saludable reacción y venceremos á las fuentes y charcos que intenten corromper las morigeradas costumbres de esta ciudad.

El Director de esta Sucursal del Banco de España D. Eloy S. Cobian, ha tenido la atención, que sinceramente le agradecemos, de remitirnos la memoria leída en la Junta general de accionistas que ha tenido lugar en Madrid los días 7 y 12 del corriente mes.

De la importancia y número de las operaciones que en el último ejercicio ha realizado nuestra primera sociedad de crédito, da idea la cifra de 57 millones de pesetas; total de las ganancias realizadas en 1904.

El movimiento de cuentas corrientes alcanza 19.234 millones.

Lo descontado sobre la plaza y sobre otras, comprendiendo los efectos tomados en negociación sobre pueblos y sobre el extranjero suma 3.994 millones.

Las cuentas corrientes de crédito con garantía personal, de efectos comerciales y de valores se han movido por 2.888 millones.

Los préstamos sobre mercancías y conocimientos de embarque, y con garantía de valores se elevan á 39 millones.

La cuenta de Valores en suspenso ha tenido un aumento durante el período, de 5.464.000, que sumado con el saldo del ejercicio anterior da un total de 6.037.000.

Plantones de Naranja

del acreditado plantel de D. JOSE BALADA.—Alcanar

Grandes existencias de todos tamaños y edades. Variedades selectas y escogidas.

Darán razón en esta Administración

José M. Cartes Mur

Médico-cirujano homeópata, del Hospital Homeópata de Barcelona
Plaza de la Constitución 7 1º—(esquina Traviesa Angel)—TORTOSA

Afortunadamente en nuestra plaza no ha habido ningún percance que lamentar, gracias a la buena dirección y a la honradez y buena fe de nuestros comerciantes.

Atendidos los buenos resultados obtenidos por el Banco de España en el último ejercicio sería de desear que prosperase la proposición presentada por un accionista de reducir al tres por ciento el tipo del descuento que en la actualidad está al cuatro y medio.

Novena de S. José

La novena que al glorioso Patriarca San José dedica la Hermandad Josefina de esta ciudad en la iglesia del Seminario, se celebra con todo esplendor, viéndose en extremo concurrida.

Los sermones corren a cargo del elocuente orador sagrado Rdo. P. Miguel Arcángel de Barcelona, O. C., quien sabe mantener el interés de los oyentes desarrollando temas de palpitante actualidad.

El tema de esta noche será: *Causas de nuestra decadencia.—El amor materialista y sensual.*

Mañana día 14 será: *Causas de nuestra decadencia.—El amor materialista constante adorador del Bece-rrro de oro.*

El anuncio de que en la iglesia del arrabal del Jesús, se debía predicar la doctrina cristiana en forma dialogada, atrajo ayer tarde gran concurrencia de fieles al espacioso templo de los RR. PP. Jesuitas.

Dos Padres en lenguaje del país explicaron el Catecismo, siendo escuchados con fervorosa atención por sus numerosos oyentes.

No dudamos que se sacará gran provecho de estas pláticas durante el santo tiempo de Cuaresma.

Los Debates está de acuerdo a medias con el CORREO IBERICO en lo que escribimos en nuestro número del viernes acerca del nombramiento del Capellán del Hospital.

Y decimos a medias, porque en un suelto de poco más de veinte líneas afirma que el tal nombramiento corresponde al Prelado.

Nos quedamos con el primer extremo y conformes en este punto.

Por lo demás conformes también en que los republicanos del Ayuntamiento que corean y aplauden a Fuente y a los monárquicos que se hacen solidarios de esos jaleamientos son una calamidad para Tortosa.

Llamamos seriamente la atención del Sr. Alcalde, acerca de los atropellos que vienen sufriendo los alumnos que asisten al Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana, pues raro es el día que no se les molesta en una forma u otra por chiquillos que deben ser renacuajos con gorro frigio, tal vez instigados por ranas cansadas ya de remojarse en la charca anticlerical.

Estaremos a la mira de las medidas que se adopten para evitar estas *hazas* propias de zulú.

Sucesos

El sábado estuvo a punto de perecer ahogado en el río Ebro, un niño que estaba en la orilla, al punto de pasar un laúd arrastrado por la sirga.

Los tripulantes de dicha embarcación le advirtieron del peligro que corría, pero no les entendió ó se apartó tarde, pues el pobre niño fué cogido por la *ségula* que le hizo caer en la corriente, de donde le sacaron los mismos tripulantes del laúd.

Ha fallecido en esta ciudad, habiendo recibido los Santos Sacramentos, el conocido peluquero D. Francisco Tomás Cherta. R. I. P.

En el primer suelto de crónica de nuestro número correspondiente al sábado último suscritor por nuestro compañero *Vinicio*, se deslizaron dos erratas que alteraban por completo el sentido de una cláusula.

Decla: «débitos inmorales» ó contratos económicos debiendo decir: «réditos inmorales ó contratos leoninos.»

En la actualidad se está procediendo a la poda y limpia del arbolado de las calles y paseos públicos.

Se ha acentuado el descenso de la corriente del Ebro.

Ha reanudado el paso del río el puente volante.

Mañana a las 9 de la noche, dará una conferencia en el Centro del Comercio de esta ciudad, Mr. José Gerard, que viene dando una vuelta al mundo y que ha recorrido la mayor parte de Europa y América, y a quien hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción.

La Junta de Instrucción pública de la provincia anuncia que por el Rectorado ha sido nombrada maestra interina de la escuela elemental de niñas de Torre del Español doña María Teresa Estivill Aleu.

El día 1.º de Abril se celebrarán, en la Comandancia de Marina de Barcelona exámenes ordinarios de piloto de la marina mercante.

La colección más completa se encuentra en la relojería de M. liment calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San León, ob.

CULTOS

CATEDRAL. A las 9 misa conventual. SEMINARIO. Novena en honor de San José que empezará a las 6 con Sermón por el Rdo. P. Arcangel, de Barcelona.

T. DE REPARACION. Misas a las 5y 3/4 6 y 1/2, 7 y 8. La exposición por la mañana a las 6 y 1/2 la reserva a las 8 1/2. El Mes de San José se practicará durante la misa de 7. La exposición, por la tarde a las 4 y 1/2 a las 6, el Santo Rosario y a las 6 y 1/2 la reserva.

REGISTRO CIVIL

Día 12

Nacimientos.—José Favá Arasa.—Cinta Prades Castelló.
Defunciones.—Antonio Fornós Roig.
Matrimonios.—Ninguno.

Regionales

Desde Madrid telegrafian a *El No ticiero Universal* de Barcelona lo siguiente:

La huelga de Vinaroz

Telegrafian de Castellón que, con signado a los señores Carsi y Compañía, llegó al puerto de Vinaroz un vapor con cargamento de trigo.

Sin protesta ostensible de la sociedad obrera de descargadores, que si que en huelga, se ha procedido a la descarga de dicho cereal por los *es quirols*.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES Naturales Purgantes

SALES del PILAR

Sales para Loción y Bano — EFICACISIMAS —
— Contra el Reumatismo —
— La Gota y Artritis —
— en todas sus manifestaciones. —
— DE ÉXITO SEGURO —
— En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel. —
— INSUSTITUIBLES —
— para las enfermedades de las Vías Génito Urinarias de la mujer.

Medalla de Oro Paris 1900

Bicarbonatadas Sódicas Litínicas

Son de efectos seguros no irritan jamás

Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTESTINOS Infalibles contra la OBESIDAD.

DEURÉTICAS, DEPURA TIVAS LAXANTES

Caja de 10 paquetes para 10 Litros de Agua UNA PESETA.

Venta en todas las Farmacias-Depósito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA-Agents Generales: JOVE Y BLANC-BARCELONA



Esto parece indicar el principio de una solución satisfactoria de dicha huelga, que empezó en el mes de Junio.

Se trata de nombrar una comisión de árbitros, compuesta de tres patronos y tres obreros, para que bajo la presidencia del gobernador busquen solución al conflicto.

Se cree que ésta surgirá y será aceptada por ambas partes, quedando terminada la huelga en la semana próxima.

Tanto los obreros como los patronos y los vecinos a quienes afecta la huelga desean que termine el actual estado de cosas.

Sección Oficial

EDICTO

Por acuerdo del consejo de familia para la vigilancia de la tutela de la menor Teresa Calbet Cugat, se anuncia la venta en pública subasta:

1.º De dos quintas partes indivisas de una heredad de olivos y algarrubos sita en el término de Perelló y partida de la Ampolla, de extensión 2 hectáreas 19 áreas y 2 centiáreas lindante a Norte con tierras de Pedro Calbet Vidiella, a Este con las de Vicente Calbet, a Oeste con las de los herederos de José Mauri y a Sud con carretera general. Tasada dicha participación en 1.300 pesetas.

Y 2.º De dos quintas partes también indivisas de otra heredad sembradura de secano sita en este término y partida de Camarles, de extensión 43 áreas y 80 centiáreas lindante a Norte y Sud con tierras de Pedro Calbet, a Este con las de Ramón Calbet y a Oeste con las de Vicente Calbet; con un solar de 1.600 palmas en terreno del colindante Pedro Calbet y en la parte que linda con la carretera y con tierras de Francisco Calbet. Tasada la expresada participación en 150 pesetas.

La subasta tendrá lugar el día 22 de los corrientes y hora de las 11 en el despacho del Notario D. José María Llopis, Baranda del Río, número 3, donde se hallan de manifiesto los títulos de propiedad y condiciones de la subasta.

Tortosa a trece de Marzo de mil novecientos cinco.—El presidente del consejo de familia, FRANCISCO BORRÁS.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBERICO

De la guerra

Madrid 13, 13'15

El generalísimo japonés Oyama ha telegrafiado a Tokio, que tiene en su poder 20.000 rusos prisioneros, 60 cañones de gran calibre, 60.000 fusiles, 1.000 carros con municiones, 200.000 obuses y 2.000 caballos.

El mismo general Oyama asegura que el ejército japonés, durante las últimas batallas ha tenido 44.222 bajas.—*Quintero*.

Escuadra inglesa

Madrid 13, 13'15

Para el día 18 del presente

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Ex-ayudante de la cátedra oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1. Pasaje Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 A 5 TORTOSA

CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUGIA

POR EL

MEDICO OCULISTA CUCALA

OJOS, OIDO, GARGANTA Y NARIZ

Se extraen cataratas y practican todas las operaciones de los ojos

PRECIO DE LOS OJOS

Primera visita... 2'50 pts
Cada cura... 1'00
Por 15 curas... 10'00

Se exceptúan operaciones, duchas, electricidad, reconocimiento de fondo de ojo, etc.

CONSULTA DE 8 A 1 DE 6 A 8

Calle Lonja (orilla del río) Pes de la Palla TORTOSA

mes es esperado en las Palmas la escuadra inglesa.—*Quintero*.

El Sr. Romero Robledo

Madrid 13, 13'15

Ha marchado a Antequera el Presidente del Congreso Sr. Romero Robledo.

Muchos son los políticos que aseguran que dicho viaje significa que las Cortes tardarán en abrirse.—*Quintero*.

Kouropatkine

Madrid 13, 13'15

Acentúanse los rumores, de que el general en jefe Kouropatkine se ha suicidado.

En la embajada rusa no se sabe nada de dicho suicidio.—*Quintero*.

Elecciones provinciales

Madrid 13, 13'15

Se reciben telegramas de Barcelona que en aquella capital, ha triunfado la candidatura republicana y el candidato catalanista Sr. Prat de la Riba.

En el distrito de Durango la candidatura carlista ha salido triunfante.—*Quintero*.

De la guerra

Madrid 13, 13'15

Ha muerto el general ruso Remenkampf, a consecuencia de las heridas recibidas en la toma de Mukden.—*Quintero*.

Apoyo

Madrid 13, 13'30

Se asegura que el Sr. Maura se ha decidido a apoyar al señor Villaverde, cuando el Gobierno abra las Cortes.

Parece que altas indicaciones le han obligado a ello, y puede asegurarse que dará todas las facilidades, para que, lo más pronto posible puedan aprobarse los presupuestos.—*Quintero*.

La urna rota

Madrid 13, 15'30

Se han hecho variedad de comentarios acerca del escándalo promovido ayer en el colegio electoral de la Casa Moneda, donde fué rota la urna de un bastonazo.

Son muchos los que atribu-

yen la rotura al Sr. Salmerón, aunque el gobierno tiene empeño en hacer aparecer el hecho como puramente casual debido a un movimiento brusco del jefe de los republicanos.

El hecho se ha prestado a grandes chirigotas.—*Quintero*.

De Barcelona

La lucha de ayer

Barcelona 13, 16'15

Las elecciones verificadas ayer en esta capital se deslizaron tranquilamente dando los electores una gran prueba de moderación.

Republicanos y catalanistas demostraron la perfecta organización que han alcanzado las respectivas agrupaciones.

Los primeros se muestran orgullosos de su triunfo.

Los catalanistas que han disputado la minoría están satisfechos de haber logrado la victoria de Prat de la Riba.

Los partidos dinásticos han hecho un fiasco colosal.—*Mencheta*.

Mitin

Barcelona 13, 16'15

Se ha celebrado un mitin en Yecla, en protesta de la Ley de alcoholes, asistiendo doce mil personas.

El orden fué completo.—*Mencheta*.

Viaje del Rey

Barcelona 13, 16'15

En el próximo viaje del Rey al extranjero, D. Alfonso llegará a París el día 30 del próximo mes de Mayo, permaneciendo seis días en la capital de Francia.

Acompañará al Rey en su viaje, el ministro de Estado señor Villarrutia.—*Mencheta*.

Colligite fragmenta.

Recoged sellos usados, monedas antiguas y extranjeras y papel estanco para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputxas, 4 entrª, Barcelona.

Prodigiosas Pildoras Reveter. (Véase 4.ª pagina.)

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5.

JARABE DE HIPOFOSFITOS Climent

El legítimo marca SALUD

Exijase el legítimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

Prodigiosas pildoras

VITALES O LARGA VIDA DE REVEBTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos que se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar; observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un gran peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas. Inosí se combate el mal con prontitud acudiendo á las

Milagrosas pildoras vitales de Reverter.

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado.

Depósito en Tortosa, Botica-Droguería de Carpa; Vinaroz, D. Manuel Esteller; Morella, Botica de Guart; Castellón, Botica de D. Manuel Font; Barcelona, Cotica del Dr. Sastre, Hospital, 109, y en Chert, Botica del autor Reverter, de donde se servirán pedidos al por mayor y menor, pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Vda. de E. Falcò è Hijos

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pidase catálogo que se adquiere gratis.

Fábrica de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

JOSE GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café).—TORTOSA

PRECIOS ECONOMICOS.—Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demas objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

LIBRERIA RELIGIOSA FUNDAD EN 1870 DE

Francisco Mestre. Tortosa

Imágenes de cartón piedra y estampas de la Inmaculada Concepción. Almanagues de pared—Calendarios de todas clases. Almanagues-enciclopédicos de Bailly—Balliere. Artículos para la Fotografía y Bellas Artes.

ROSA 11.—TORTOSA

Correo Iberoico

DIARIO CATOLICO

Es el periódico de mayor circulación de la comarca.

Cuenta con corresponsales en Roma, París, Madrid y principales capitales de España. Publica correspondencias de todos los pueblos de la región y de la Diócesis.

Precios de suscripción

1 peseta al mes en toda España.

Puntos de suscripción

En la administración Plaza del Hospital 5, y en casa de nuestros corresponsales.

Anuncios, esquelas, remitidos y comunicados á precios convencionales.

FOLLETO DEL "CORREO IBERICO"

Claro que hombre de manera de pensar tan avinagrada y hosca, y de modo de expresarse tan sangrientamente amargo, ó amargamente sangriento, tenía que ser víctima de sí mismo y observantísimo ejecutor de las doctrinas que asentaba, que lo contrario fuera ser un farsante y él no lo era: de aquí que no echara un pié hacia nadie que pudiera hacerle merced ó agasajo, ni por los montes de oro; teniendo que soportar á menudo las amistosas reconvencciones del Cura de la Prioral y con más frecuencia aún, casi diariamente, las de doña Catalina Reyes, viuda de Miranda, su madre y señora.

—Pero vamos á ver, criatura:—le decía aquella mañana la Boticaria, mientras le suministraba en la mesa de la rebotica la taza de café que le servía de desayuno:—¿por qué no has de decirse á Cobeñas, tan amigo tu yo como es, y teniendo, como tiene, la sartén por el mango? ¿No nos la quitó á nosotros el otro alcalde para dársela

á Carvajal, sóc porque era su pania guado? Pues, hijo, para las ocasiones son los amigos: que te la dé á ti Cobeñas, que tan amigo tuyo es, que te pone tan por las nubes, por supuesto, que no hace más que justicia, porque, no porque seas mi hijo, pero hijo, estás de *nonne* en el mundo, y si fueras un poco más vividor, es que no tendrías pero; pero tu no haces caso de mí, ni nunca lo has hecho y así estas de lucido, que parece mentira que con tanto trabajito como te ha dado la carrera, porque demás sabes tú que de la boca me lo he quitado...

—Pero mire V., madre...
—Si: si ya me sé de memoria todo lo que vas á decirme: que tú no le pides nada á nadie...
—Si no es eso, señora.
—Pues entonces ¿qué?
—Lo que le decía á V. anoche: que la misma amistad me ata las manos.
—¡Pues ahí está la cosa: en que no te las ate!
—Mire V. Si se tratara de otro...
—Si se tratara de otro, me saldrías

con otra socialia. ¿Crees tú que no te conozco yo á tí? Tu tema es no pedirle nada á nadie: á los amigos, porque son amigos y no quieres que crean que eres amigo por interés, y á los no amigos menos, porque no tienes derecho á que te atiendan. Más de mil veces me lo tienes dicho.

—Y por lo visto quiere V. que se lo diga otras pocas.
—Pues lo que es la titular, he de poder yo poco, ó no.
—V. me hará el favor de no hacer nada que me avergüence á mí.
—Pero ¡mira que es también fuerte cosa haber perdido de una mano á la otra ocho mil reales todos los años, ¡ochó mil reales, que se dicen de una vez! y tener que cruzarse de brazos, ahora que tiene una quien se los proporcione, y todo porque á este confiado niño se le encoje el ombligo en cuantito que se trata de pedir! Pues, hijo, el refrán lo dice: el que no llora, no mama.
—Pues lo que es yo no lloro, aunque me muera en un rincón.

Peregrinacion general á Roma

POR FERROCARRIL
ESTACIONANDO EN REUS, LÉRIDA, MONTSERAT, BARCELONA, MARSELL SUP Y TARRAGONA
Con la aprobación de la Superioridad Eclesiástica
Salida de REUS, el 2 de Mayo. —Regreso á TARRAGONA el 27 del mismo. — Precios todo comprendido en las tres clases, pesetas 450; 300 y 200. —Plazo hasta el 1.º de Abril.
Rebaja del 50 por 100 en 3.ª clase para los sacerdotes, seglares y obreros católicos que acrediten con volante parroquial su escasez de medios. —Aplicación por turno riguroso de este beneficio á un número limitado de plazas. —Precio resultante: 100 pesetas con el mismo trámite, que á los de 3.ª completa. Pídase folleto gratis á D. Manuel Salazar, Rambla de Castellar, 18, en Tarragona.

—Pero ¿por qué? ¿Para qué quieres tú á los amigos?...
—Para quererlos, y para que me quieran.
—Pues, hijo; amigo que no da y cuchillo que no corta, que se pierdan, poco importa.
—Quien hizo ese refrán, merecía un grillete.
—Buena: dejémonos ahora de lo que merecía, y volvamos á nuestro cuento. ¿Tú le vas á pedir á Cobeñas la titular, sí, ó no?
—Yo no, señora.
—¡Es que te lo mando yo!
—Pues... ni aún así.
—¿Cómo que ni aún así? ¿Crees tú que, porque eres mayor de edad y porque lo estás ganando, vas á levantarle á mí el gallo y á perderme el respeto, y á tratarme como á un trapo de aporrear moscas? ¿En qué libros has leído tú que los hijos no tienen obligación de obedecer á sus padres, sobre todo cuando mandan cosas justas, cuando es por su bien... ¡Ay que no te he traído el aguardiente!

Aquí lo tienes. Si: para bien agredido. Para que, mientras uno se desvive por él y no vive en el mundo, nada más que pensando en que no le falte ni sesos de mosquito, el niño se le rabistire á una y se le declare independiente, que esto es una vergüenza... ¡Quital ¿qué había yo de quedar aguardiente?... ¡para aguardiente estoy yo, con el sofocón que tengo encima! Bébete tú, que á mí ya me lo has dado tú con tus respostonas y con tus modos, que parece mentira que tenga una hijos para esto.
—Pero, mamá, por Dios...
—Si: ahora ven besándome la mano, y con zalamerías, y arrumacos, y cataplasmas. Después del año muerto, la cebada al rabo. Más valiera... pero no, tonfito. Deja que venga Cobeñas y me digas que le haga café; que voy á darle con la cafetera en mitad de la frente y á ti en los hocicos, sin servir, como tu padre y como todos los Mirandas, tontos de capirote, porque tu padre, que era el más aviado, no llevó entierro de ángel por

LA UNION CATOLICA

FABRICA DE TRAJES ECLÉSIASTICOS

A MEDIDA Fundada en 1846

Director: D. ESTEBAN BARTHOMEU

CALLE DEL OBISPO, 3, PRAL. BARCELONA Se remiten franco muestras y catálogos

La Unión y el Fénix Español

Compañía de seguros reunidos

AUTORIZADA POR R. O. DE 17 DE MARZO DE 1864

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios

Capital social efectivo Pesas. 12.000.000

Primas y reservas id. 44.977.796

Total satisfecho por siniestros, desde su fundación: 80.746.040'04 Pesetas.

Domicilio social Calle Olózaga 1 (Pasad. Recoletos)

MADRID

Agente general en TORTOSA y su comarca JOSÉ FONTS PLANAS Arrabal Cruz.

La Verdad

Casa catolica de viajeros de FERMIN SORIA EN ZARAGOZA

El dueño de esta antigua y acreditada casa, pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Además cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos. Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos. No se admiten señoras, solas si no, les conoce la casa ó vienen recomendadas. PRECIOS, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos á precios convencionales comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude á la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

Escuelas Pías N.º 37 y 20.

Gasometro automático

MORELLO

Máquinas para gas acelerino, las más económicas y más baratas, con la grande inversión de su aparato forma silón para el cierre de agua, sin necesidad de grifo ni válvula, ni gomas, en los carburizadores.

Una máquina para un kilo de carburo con un carburizador 50 ptas.

Una máquina para dos kilos de carburo con dos carburizadores 70 pesetas.

Se reforman los antiguos á precios económicos.

Único depósito en la Ferreteria y Quincallería de Mariano Mestre.

Calle de la Lonja núm. 1 y baranda del Ebro núm. 7 Tortosa

Y en casa del autor Tomás Morelló

Hojalatería. Calle de San Ramón número 12 ROQUETAS.

EN DEFENSA DE LA SALUD SANOL PIZA

RESOLUTIVO INFALIBLE Medicamento familiar, jamás peligroso de aplicación sencilla y de milagroso efecto. Téngase á mano siempre. NO TEMER á LAS MUJERES Ni á los niños. Recibirlos, siendo de primer grado, online el dolor á los pocos minutos quedando aquél completamente curado. Sin dolor. Vástigolo adquirido (plazo de 24 horas) á 10 pesetas. Curar también á las personas que padecen de dolores de cabeza, de resaca de alcohol, de indigestión, de cólicos, de vómitos, de diarreas, de espasmos, etc. etc. etc. Farmacia del Dr. PIZA Plaza del Pino, 6. BARCELONA